
Правописание наречий



ПОВТОРИМ
Наречие как часть речи.

     Наречие — неизменяемая самостоятельная часть 
речи, обозначающая признак действия, предмета или 
другого признака и отвечает на вопросы как? куда? 
откуда? где? когда? почему? отчего? с какой целью? в 
какой мере? и др.
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Наречие обозначает:
❖ признак действия, если относится к глаголу, 

причастию или деепричастию (встречаться 
(когда?) вечером, опускаясь (куда?) вниз, 
идущий (как?) быстро).

❖ признак предмета, если относится к имени 
существительному (жаркое (какое?) по-
русски, яйцо (какое?) всмятку).

❖ признак другого признака, если относится к 
имени прилагательному, причастию или 
другому наречию (важный (в какой 
степени?) чрезвычайно, прыгнувший (как?) 
далеко, далеко (насколько?) очень).
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Разряды наречий
Разряды наречий по значению

Общее значение наречия – признак, 
который не изменяется во времени. 
Выделяют обстоятельственные и 
определительные разряды наречий 
по значению.
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Правописание наречий
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НЕ с наречиями 
Правила написания Примеры НЕ с наречиями 

слитно и раздельно

Слитное 
написание

Если наречие не употребляется без 
частицы НЕ

неуклюже, невмоготу, нелепо, 
невзрачно

Если наречие на -о (-е) с НЕ можно 
заменить близким по значению

непросто (сложно), невесело 
(грустно), невысоко (низко), 

негромко (тихо)

Если наречие на -о (-е) с НЕ 
употребляется со словами, 

указывающими на степень качества: 
очень, весьма, крайне, почти, 
совершенно, чрезвычайно

крайне неаккуратно, 
совершенно нелогично, очень 

неровно

Если НЕ в наречии находится под 
ударением (отрицательные наречия)

некуда, несколько, неоткуда, 
нечего
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Правила написания Примеры НЕ с наречиями 
слитно и раздельно

   

Раздельное 
написание

Если в предложении с наречием на -о (-е) 
есть противопоставление с союзом а

Митя проснулся не рано, а 
ближе к обеду. Птицы 
летали не высоко, а у 

нашего крыльца.

Если наречие на -о (-е) употребляется со 
словосочетаниями да ле ко не, вовсе не, со 
всем не, ни чуть не, ни сколь ко не, ни ко гда 

не, от нюдь не

Ничуть не глубоко, далеко 
не идеально, совсем не 

страшно, вовсе не кисло

С наречиями в сравнительной степени Не проще, не ярче, не 
теплее, не ближе

С местоименными наречиями, наречиями 
меры и степени, обстоятельственными 

наречиями на -а (-я), -ом (-ем), -у (-ю) и др. 
кроме -о (-е).

Не сюда, не очень, не 
полностью, не завтра, не 

летом
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⚫ Запишите слова, раскрыв скобки:

Разговаривать (не)громко, а тихо, сделать (не)аккуратно, держаться 
(не) возмутимо, слушать вовсе (не) интересно, одет (не)суразно, 
поступить (не)обдуманно, ( не) хорошо, а плохо, ничуть (не) весело, 
сделать (не) умело, пришить (не)крепко, взглянуть (не)доверчиво, а с 
подозрением.  

Упражнение 1



Мягкий знак на конце наречий
❖ Мягкий знак после шипящих на конце 

наречий всегда пишется после букв ч и ш. 
Примеры : навзничь, сплошь, наотмашь, 
точь-в-точь.

❖ Мягкий знак на конце наречий не пишется 
в словах: уж, замуж, невтерпеж 
(просторечное).

❖ Исключение: настежь.
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Слитное, раздельное и дефисное 
написание наречий

1. Через дефис пишутся: 
❖ наречия с приставкой по- и суффиксами -ому, -

ему, -ки, -ьи: по-новому, по-моему, по-немецки, 
по-волчьи;

❖ наречия с частицами -то, -либо, -нибудь, кое-, -
таки: где-то, когда-либо, куда-нибудь, кое-как;

❖  тавтологические наречные образования, 
однокорневые или ассоциативные: еле-еле, 
крепко-накрепко, худо-бедно, подобру-
поздорову.

Запомните:
по-русски, по-своему, во-первых, во-вторых, 
видимо-невидимо, чуть-чуть, мало-помалу, точь-в-
точь, де-факто, де-юре.
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2. Слитно пишутся наречия, образованные в результате соединения предлогов 
со словами и формами слов различных частей речи:
❖ существительных: вблизи, сразу, навыпуск, вверх, наконец;
❖ полных прилагательных: вкрутую, врукопашную, напропалую, вничью 

(кроме прилагательных, начинающихся с гласных: в открытую);
❖ кратких прилагательных: вправо, запросто, начисто, попусту, сгоряча;
❖ наречий: доныне, извне, позавчера;
❖ собирательных числительных: вдвое, втрое, надвое, натрое (но: по двое, по 

трое);
❖ местоимений: почему, потому, отчего, оттого, зачем.
Примечание. Следует помнить, что многие наречия рассматриваемого типа 
имеют соотносительные сочетания существительных с предлогами, которые 
пишутся раздельно. Ср.: сделать вмиг — в миг опасности, смотреть вбок — 
ударить в бок, взобраться наверх — взобраться на верх холма.

Запомните: наконец, впоследствии, 
поодиночке, вначале, немало (много), потому, 
вовремя, нимало (ничуть), поэтому, вообще.
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3. Раздельно пишутся: 
❖ наречия, возникшие из сочетаний предлогов 

(чаще всего в) с существительными, 
начинающимися с гласного: в обмен, в 
обхват, в одиночку, в упор, под уклон, в 
обрез;

❖ наречия, возникшие из сочетаний 
существительных с различными 
предлогами, если эти существительные 
сохранили некоторые падежные формы: за 
границу (за границей), на дом, на память, 
под мышками;

❖ наречия, возникшие из сочетаний предлогов 
без, до, с, под, в, на с существительными и 
разрешающие в отдельных случаях всякого 
рода вставки: на скаку (на полном скаку), 
без спросу, до упаду, под хмельком.

Запомните: в конце концов, в одиночку, по 
существу, в обмен, в рассрочку, в общем, на 
время.
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⚫ Запишите, раскрыв скобки:
⚫ крыв скобки:

Запишите только цифры:

Упражнение 2
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Упражнение 3



Буквы О и А на конце наречий
В наречиях с приставками  из-, 
до-, с-, образованных от имён 
прилагательных без этих 

приставок, на конце пишется -а

В остальных наречиях с 
приставками из-, до-, с-, а также 
в- , на- , за- на конце пишется -о:

издавна (от давний - без прист.);

досуха (от сухой - без прист.);

слева (от левый - без прист.).

скрытно (от скрытный - с прист.);

замертво (от мёртвый - без прист.);

изобильно (от изобильный - с 
прист.).
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Буквы О и А на конце наречий

16

⚫ Запишите слова:



Буквы О/Е после шипящих на конце 
наречий

На конце наречий после 
шипящих (ш, ч, ж, щ) под 
ударением пишется О, без 
ударения – Е.

Примеры: хорошό, зловéще, 
свежό, волнýюще.

ИСКЛЮЧЕНИЕ: ещё.
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Правописание -Н- и -НН- в наречиях
     В наречии пишется столько 
букв «н», сколько пишется в 
прилагательном, от которого 
образовано наречие.

бережный подход — относиться 
бережно;
длинный доклад — написал 
длинно;
намеренный поступок — сделал 
намеренно;
растерянный взгляд — ответил 
растерянно.
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⚫ Запишите слова:

Упражнение 4. Запишите только цифры:



Теорию из презентации записывать не 
надо. 

Выполняйте упражнения.

Спасибо за работу
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